
省政协委员热议医保改革

建议鼓励用医保卡购买商业保险
委员建议

降低科研人员成果

转化个人所得税

□记者 范洪雷

生活日报1月26日讯 26
日下午，省政协委员、山东理

工大学党委副书记衣玉琛在

现场讨论时建议，应调整山

东高校科技成果转化收益的

税收政策，降低科研人员成

果转化个人所得税，进一步

鼓励高校科研创新，推动山

东高等教育由大到强。

他说，近年来，国家和省

里调整出台了一系列鼓励高

校科技创新的政策和文件。

比如，《关于改革省属高校科

研院所科技成果使用处置和

收益管理制度的意见》等，明

确提出了要完善科技成果转

化收益激励机制，明确规定

给发明人、共同发明人及科

研 负 责 人 等 重 要 贡 献 人 员

（ 团 队 ）的 奖 励 比 例 不 低 于

70%、不超过95%。

“但是在科研成果转化

收益的税收方面还没有进行

及时调整，还不能与鼓励科

研的政策相适应、相匹配。”

他称，高校科技成果转化税

收优惠方面，现在是按照单

位进行征收的。

根据相关规定，高校科

研成果转化后所得若不超过

500万元，免收所谓企业所得

税 。但 是 对 超 过 5 0 0 万 的 部

分，进行减半征收，这在现实

中 存 在 着 一 些 不 合 理 的 地

方。

他举例称，以他所在的

山东理工大学为例，该校毕

玉遂教授研究团队研发的无

氯 氟 聚 氨 酯 化 学 发 泡 剂 技

术，去年获得独占许可使用

费达5亿多元。201 7年，该项

目到账是4 1 0 0万元。仅这一

个项目收益就超过了500万，

也就超过了免税的优惠。

那么，学校里其他的科

研成果转化所得就无法享受

到免税的优惠。“毕玉遂教授

的这个项目，以后每年到账

都将超过5 0 0万，如此一来，

学校往后的其他项目科技转

化就都无法享受到免税的优

惠政策了，这不利于高校的

科技创新。”

对此，在高校成果转化

收益的税收方面，他建议，要

按照项目征税，而非按照单

位来征税。“按照单位来征税

的话，一个人的科技成果转

化可能影响到其他项目。”

此外，对科技成果转化

收益归属个人的部分，目前，

个人应交的所得税是按照工

资和薪金收入来征税的，征

税最高比例达到科研收益的

4 5 ％ ，这 个 比 例 较 高 ，不 利

于调动科研人员创新的积极

性。“我建议，应当按照税收

中的偶然所得来征税，偶然

所得的税费是 2 0％，这样有

利于提高调动科研人员科技

成果转化的积极性。”

□记者 范洪雷

生活日报1月26日讯 “据我

了解，有的学校在2017年国庆放假

期间，布置的试题竟达200张。”省

政协委员、青岛第二中学校长、中

国教育学会高中教育委员会副理

事长孙先亮在讨论现场表示，沉重

的课外负担，伤害了中小学的身心

健康，也在根本上损害了他们的未

来。他建议，要给中小学课外作业

量“划红线”，“控底线”。此外，对于

那些诱导学生和家长，以学生的知

识学习和辅导为内容的课外辅导

机构，要进行严格审批，加强监管。

“目前，在各个学段，学生的课

外负担重的问题，表现得还相当突

出。”他了解，在小学阶段，不仅有

每天多达八九节课的教学活动，还

有大量家庭作业，有时候家庭作业

演变成了“家长作业”。初中阶段学

生，大部分在11点以前是很难完成

作业。高中阶段课外作业更多。

他认为，沉重的课业负担让学

生为了应付学业耗费了大量的经

历，对学习知识失去了兴趣。时间大

都耗费在重复机械的作业和考试

上，学生的创新精神和实践能力被

扼杀，学生的好奇心、想象力等，也

都无从谈起。不仅如此，学生的心智

也可能出现一些问题，自我认知能

力、合作意识、责任感等出现偏差。

“要进行顶层设计，制定相应

的政策和法律规范，对学生的课外

负担进行底线控制。”他建议，加强

对学校的引导，给孩子足够的活动

时间，要创造条件让孩子在学习知

识之余，有更多时间参加社团、社

会锻炼和科技创新活动等。

应当制定山东省中小学生发展

质量标准。他说，对学生在每个阶段

应当学习的课程内容，应当参与的

社会实践活动等等，依据“学生发展

核心素养”，做出明确规定，并把这

个规定作为学生毕业的重要条件。

还应充分发挥政府督导评估

作用，对学校的教学质量和课程实

施，进行持续的科学评估。对于那

些靠加班加点、繁重的作业和频繁

考试来提高教学质量的学校，要给

予必要的警示和处罚。

“治理中小学生课外负担重，

要控制住底线，划定红线。”此外，

他还建议称，有些辅导机构不顾学

生发展的需要，诱导家长和学生参

加以辅导为主要内容的课外班，进

一步加重了学生负担。“对这种辅

导机构要严格审批，加强监管。”

给中小学课外作业量“划红线”
委员建议应对课外辅导机构严格审批

□记者 范洪雷

医保的话题，引起了多名医药卫生界政协委员的关注。

26日上午，政协委员们在讨论现场表示，应将更多罕见病纳入医保范围，加强对医保卡资金的监管，鼓励用医

保卡资金购买商业保险。还应当充分发挥医保基金的激励作用，提高基层医疗机构医保支付比例。
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省政协委员、淄博市中心医院泌尿外二科主任聂清生

鼓励用医保卡资金购买商业保险
“有些人医保卡的资金不少，

处于闲置状态。另一方面，不少人

滥用医保卡，直接放在药店里，购

买日用品等。”省政协委员、淄博市

中心医院泌尿外二科主任聂清生

建议，加强对医保卡资金的管理，

鼓励用医保卡资金购买商业保险。

他说，近年来，尤其是2017年下

半年开始，我省大部分地市和全国一

样出现了医保资金相对短缺的情况。

他分析称，其中的原因有很多，包括

药店的管理和监督欠缺，有的药店甚

至出售日常用品。此外，医保卡的资

金闲置和滥用也是一个重要原因。

“医保体系难以完全满足百姓

对治病的效果追求和报销份额，这

是世界性的难题。”他认为，山东同

全国一样，医保资金暂时或者长时

间不足是“新常态”。大多数人也没

有多买医保的愿望和积极性，也少

有购买商业保险的欲望和积极性。

他建议，鼓励个人购买商业保

险，根据购买额度商业保险可以报

销范围更广，甚至包括肿瘤靶向药

物和贵重药物以及高值耗材。加强

对医保卡资金的管理，鼓励用医保

卡资金购买商业保险

“还应当加强对药店的监管和

处罚力度。加快分级诊疗进度和规

范，实行单病种控制和路径诊疗。

加强对医保卡资金的管理，鼓励用

医保卡资金购买商业保险。”他说。

省政协委员、山东大学公共卫生学院卫生管理与妇幼卫生系主任徐凌忠

让家庭医生签约服务更有实效
在谈到加快分级诊疗制度建

设的建议时，省政协委员、山东大

学公共卫生学院卫生管理与妇幼

卫生系主任徐凌忠称，应提高基层

医疗机构医保支付比例，发挥支付

政策的调控引导作用，推进分级诊

疗。

他说，家庭医生签约服务是推进

分级诊疗制度的重要抓手之一，但目

前来看，但有的签了约，却不履行，

“不应当只签了约就完事了，应当制

定相关政策，发挥医保基金的激励作

用，变‘要我签’为‘我要签’。”

以英国的类似家庭医生签约服

务为例，比如，某个家庭医生签约了

1000个居民，这1000居民的医保基金

就支付给了家庭医生，如果有病人不

经过家庭医生转诊，病人的医保基金

还是在家庭医生这里。“有了医保基

金的约束，家庭医生签约服务才能取

得实效。”

此外，还应当通过医保支付政

策引导居民到基层就医，但从现状

看，单纯差别化的医疗保险政策对

引导参保人员到基层医疗机构就

医的作用有限。他建议，积极探索

支付方式改革，充分发挥节余基金

对医疗机构的激励作用。 省省政政协协委委员员徐徐凌凌忠忠 记记者者 范范洪洪雷雷 摄摄

省政协委员、齐鲁医院神经内科主任、青岛院区副院长焉传祝

罕见病贵重药物应按一定比例报销
“患者得了罕见病后本就十分

痛苦，但相当一部分罕见病却没有

被列入医保的大病目录中，导致无

法报销，增加了患者的不幸。”26日
上午，省政协委员、齐鲁医院神经内

科主任、青岛院区副院长焉传祝在

讨论现场表示，应将更多罕见病纳

入医保范围，建立山东省罕见病诊

治防控中心。

“很多罕见病患者给我抱怨说，

得的这个病一是罕见，二是医保目

录里还没有，无法报销。”焉传祝称，

除治疗费用外，罕见病患者的检查

费用也无法得到保障。他建议，将更

多的罕见病纳入医保报销范围。但

也应当分情况对待报销的比例等。

要进一步完善医保支付，希望

这些患者的检查费用可以得到报

销，一些贵重的药物可以按一定比

例报销。“比如美国，对罕见病有专

门立法，罕见病患者的药物也不走

常规程序，医保也有特殊政策。”

为此，他还建议，尽早建立山东

省罕见病诊治防控中心。“把罕见病

病人的诊断、治疗等，一直到生育健

康的指导，都纳入到医保体系中。罕

见病患者只要来到这个中心，中心就

会对其一生提供相关保障。” 省省政政协协委委员员焉焉传传祝祝 记记者者 范范洪洪雷雷 摄摄
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